

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 a. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2, y 3³⁰ (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 4⁵⁰ tarde.

De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁵ t.

De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2³⁰ y 5⁴⁵ (mixto) t.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Nemesio, mártir, en Alejandria de Egipto.

Los santos mártires Darío, Zósimo, Paulo y Segundo, en Nicca.

Los santos mártires Ciríaco, Paulilo, Segundo, Anastasio, Sindimio y sus compañeros, en Nicomedia.

San Timoteo, diácono, en la Mauritania; el cual por confesar á Jesucristo, despues de padecer, un horrible encarcelaje, echado en una hoguera alcanzó la palma del martirio.

El martirio de las santas Maura ó Meuris y Tea, en Gaza, en Palestina.

San Gregorio, obispo y confesor, en Auxerre.

San Adjuto (ó Adjutorio), abad, en Orleans, ilustre por el don de profecía.

Santa Fausta, madre de santa Anastasia, en Roma, esclarecida por su nobleza y por su piedad.

CULTOS.—Mañana viérnes.—En San Juan continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, en seguida se rezará la primera parte del Rosario, á las diez y media misa mayor, á las doce la segunda parte del Rosario. Al anochecer la tercera parte, despues continuará el Triduo con sermon por el P. Melchor Plánas, y despues la coronita de la Purísima y la reserva.

CORTE DE MARIA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluch.

SECCION NACIONAL.

LA MASONERÍA Y LAS CONGREGACIONES. III.

A la voz del magnánimo Leon, que nos provoca y manda por una parte guerrear denodadamente contra las maldicidas sectas francmasónicas, y abre por otra el *Jubileo Mariano*, que comenzó ya el día 5 de Diciembre y se continuará por todo el curso del año venidero, es admirable como van despertando los ánimos dormidos, y cobrando nuevas fuerzas los valientes para pelear sin tregua las batallas del Señor.

Grande ha sido la pompa y regocijo con que se han celebrado y celebran las fiestas de la Concepcion Inmaculada; notables los esfuerzos de muchas personas para resucitar las Congregaciones, reavivar su espíritu, estudiar las causas de su decadencia en España, investigar y ensayar los medios convenientes para su restauracion, y plantar otras y propagarlas en todas las villas y aldeas, en todos los pueblos y ciudades, singularmente entre los jóvenes escolares y artesanos. Porque están convencidas de que, si arraigan las Congregaciones en España, si las vivifica el primitivo espíritu, serán vanos los arduos acometimientos de la Francmasonería, y vanas y de humo sus esperanzas de victoria. Están convencidas que si prendió el fuego en nuestra amada patria, puede atajarse el incendio; y si la ponzoña liberal va envenenando y pudriendo nuestra generosa sangre sin sentirlo, es hora aun de purificarla, si corremos apresuradamente y todos como á porfía á las aguas de salvacion por medio de la soberana Reina de los Angeles. Están convencidas que sólo ó principalmente se recogen hoy en la sagrada piscina de la Congregacion estas aguas purificadoras, y que sin número de mancebos se pierden por no tener un hombre que los entre ó lance en ellas al movimiento del Angel del Señor. ¿Y por qué hay tan corto número de pechos españoles á quienes poderosamente aguijonee el celo de la divina gloria? Y si les abraza ese celo, ¿por qué empiezan en obra tan necesaria? ¿Por qué muchos, lejos de acudir al rebato, estorban y embarazan el generoso aliento de los buenos? En una palabra, ¿por qué decayeron las Congregaciones ó llevan en algunas

partes una vida estéril y arrastrada, ramas indignas de aquel tronco robusto plantado por Gregorio XIII, y favorecido y regalado por el cielo sobre cuantos hermocean los jardines de la Iglesia? Si esto averiguáremos, habremos dado, con la gracia del Señor, en el principal medio de la restauracion de las Congregaciones, único y ardiente deseo de la Iglesia al otorgar el *Jubileo Mariano*.

La causa principal, á nuestro parecer, que enerva las fuerzas ó arredra á buen número de católicos de fundar ó apoyar fervorosamente las Congregaciones, es la falta de conviccion profunda de su extrema necesidad en los ruines tiempos que corremos. Que así como un convencimiento íntimo y persuasion arraigada llevan al hombre á empresas heroicas y talvez temerarias, así la opinion enflaquece, el *quisas* desmaya, la duda mata.

Sea, pues, la primera razon y más poderosa de la necesidad de las Congregaciones contra la Masonería, para un pecho verdaderamente cristiano y español, que *Dios lo quiere y el Papa lo manda*. Argumento que hemos tocado más arriba, pero no sé si penetramos toda la fuerza y obligacion que encierra. *Dios lo quiere y el Papa lo manda*, equivale á decir que no cumplimos con Dios ni con nuestra conciencia si nos contentamos con llorar en el retrete de nuestro amargado corazón el asolamiento de la española piedad; lágrimas estériles como lluvia que cae sobre tierra pedregosa y sin labrar. *Dios lo quiere y el Papa lo manda*, vale tanto como decir que nos tendrá Su Majestad por siervos inútiles y reprobados, y la santa Iglesia por hijos bastardos ó rebeldes, si no acudimos con presteza y diligencia al llamamiento de nuestro Rey, de nuestro Padre, de nuestro Dios. *Dios lo quiere y el Papa lo manda*, es el eco vigoroso de aquel sublime—*Dios lo quiere*,—que, salido de labios de Clemente, y repetido por mil pueblos, los arrojó á la conquista de Tierra Santa bajo el sagrado estandarte de la Cruz, hasta arrancar del bárbaro la hermosa Jerusalem. Si la voz del Papa fué para nuestros padres la voz de Dios en orden á reconquistar los Santos Lugares, ¿dudaremos nosotros de la voluntad de Dios, oido el mandamiento de Leon? *Quum sub crucis vexillo, majores nostri voluntate Christi Vicarii percepta, Terram Sanctam bellaturi peterent, omnium una fuit vox; Dei hæc voluntas est, Nos vero dimicationem ingressi momenti non minoris, intellecta sanctissimi Domini mente ac concilio, de Dei voluntate dubitabimus?* (Ant. M. Anderledy, Epist. ad PP. S. J.). Entónces incitaba á vengar el ultraje musulman y rescatar el sepulcro del Señor; hoy á reconquistar la libertad cristiana y desagraviar á Su Divina Majestad casi en todo el mundo escarnecida, á defender á Cristo lanzado de las leyes y constituciones públicas, de las calles y plazas, de la cátedra, del hogar por las sectas de perdicion. La guerra era entónces á tierras extrañas, hoy en nuestro suelo y tal vez en nuestra misma casa. Entónces tiranizaban los cuerpos, hoy nuestras almas; se empeñaban aquellos bárbaros en saquear las ciudades y talar los campos, los enemigos de hoy, ministros más fieles del demonio, no descansan hasta arrancar la fe de nuestros entendimientos y la caridad de nuestros corazones. Luchaban aquellos con armas de fuego, armas, al fin de hombres; estos nos combaten insidiosamente, y comienzan siguiéndonos y alabándonos, continúan engañándonos, y rematan precipitándonos, táctica verdaderamente diabólica. Callen, pues, los ruines y cobardes, y oigamos sólo á nuestro Rey y Capitan que nos arenga desde las alturas del Vaticano: *Oppugnatio tan vehemens, propugnationem postulat parem; nimirum boni omnes amplissimam quamdam coeant opus est et agendi societatem et precandi* (Encycl. *Humanum genus*). «Tan recia acometida exige resistencia no menor, es decir, que es menester que todos los buenos se junten en una grande sociedad de accion y de plegarias.»

No basta, pues, mirar y admirar el arrojío y habilidad de los francmasones y liberales, es menester gemir entrañablemente en el acatamiento divino y

alzar las manos suplicantes: *multum gementes tendant Deo manus supplices*. (Ibid.). No basta lamentarse y orar con este fervor; quiere que trabajemos y cooperemos á la pública salvacion: ni satisface quien trabaja aisladamente y por sí, porque manda que nos juntemos, que nos confederemos en congregaciones, que estrechemos las filas, y como un sólo hombre y un sólo brazo hagamos rostro al intrépito adversario. *Ut concordibus animis contra progredientem sectarum vim conferti immolique consistant*. (Ibid.). Y es de advertir que ántes ordena que nos reunamos, y léugo que oremos y derramemos nuestro corazón en la presencia de Dios, porque centuplica la fuerza de su oracion quien ora en compañía de cien justos; y «donde estuvieren dos ó tres en mi nombre, allí estaré Yo,» dice el Señor.

Y hé aquí la segunda causa por que es indispensable juntarse en congregaciones; si bien es cierto que á quien no basta la primera, de la voluntad de Dios y mandamiento del Papa, nuestro verdadero Monarca y Señor, no espere que le persuadan humanos argumentos. Pero es así que Su Divina Majestad es el único Remediador de nuestras dolencias, y que no obra las curaciones de los individuos ni de los pueblos, si no le mueven las entrañas de Padre los gemidos de la oracion. A grande enfermedad necesaria es poderosa medicina; á insigne merced y misericordia súplicas muy fervientes y muy abrasados suspiros. Pues ¿cuándo se vió la Iglesia en mayor angustia? ¿cuándo nuestra patria más acosada y desvalida? Luégo menester es que el piadosísimo Señor alargue su omnipotencia y esfuerce su brazo en nuestra ayuda; y no lo esforzará si no le fuerza nuestra oracion, y no le forzará nuestra oracion privada, si deseamos remedio á la necesidad pública y universal. Mas, apretados unos con otros, esforzando tus gemidos mis gemidos y moviendo tus lágrimas las mías, se forma aquel escudron bellissimo y ordenado que subiendo del desierto de este mundo embiste el corazón del Padre é inclina su gran misericordia. Que, si es bueno y cosa muy deleitable á los hombres ver unidos los hermanos, mucho más apacible es á los hijos de Dios, y más que el unguento que corría olorosamente por la barba de Aaron,

Derivase el tercer motivo para juntarnos apretadamente unos con otros, de nuestra propia necesidad, la cual ha crecido de manera que es ya casi imposible salvarse sin el arribo de una Congregacion. Sábiamente advierte Aristóteles (i. Polit., capítulo II) que el vivir solitario es propio de bestias ó de Dios, *Solitarium aut bestiam esse aut Deum*. Lo cual más sábiamente todavia explica santo Tomas diciendo (cap. VII): «Porque si uno busca la soledad ó por impaciencia ó desenfrenamiento de ánimo, ó por desesperacion, ó por temor y odio á la obediencia y amor de su propia voluntad, como aquellos Serabaitas de quienes arriba se trató, este tal es semejante á las bestias; más si anda tras ella para vacar á la divina contemplacion y endiosarse con este ejercicio, entónces hácese todo divino y semejante á Dios.» Y en otro lugar (2. 2. q. 188, artículo VIII) declara abiertamente que el solitario debe bastarse á sí mismo; por donde sólo los perfectos pueden serlo. *Id quod est solitarium, debet esse sibi per se sufficiens, quod pertinet ad rationem perfecti*. ¿Y quienes son, donde están en el mundo esos hombres tan celestiales y alumbrados, tan firmes y robustos en el espíritu, tan enamorados de Dios y desaficionados de las cosas de la tierra que se basten á sí mismos en la conquista del reino de los cielos? De dos partes que abraza la virtud, á saber, huir y detestar lo malo y seguir lo bueno, ¿cuál no es dificultoso por extremo si no imposible al que vive en mundo tan perverso y engañador, á no guarecerse bajo la sombra de las Congregaciones y al amparo de María santísima? Siempre fué negocio árduo navegar por este golfo tempestuoso, siempre muy arriesgado atravesar esta espesa selva toda llena de ladrones que espían la virtud y saltan á los pobres caminantes para robar y prender, para herir y quitar la vida. Siempre los demonios y sus secu-

ces, con la ojeriza que tienen á todo lo que sabe á Dios y á Jesucristo, urdieron lazos donde coger al justo en sus caminos; más todos estos peligros se han multiplicado infinitamente en nuestra patria de veinte años acá, de forma que es cosa de milagro no caer ó naufragar un hombre aislado. Y para ejercitar la virtud ¿qué comodidad tienen en el retiro de su casa los que apenas la conocen? ¿qué incentivos los que ven las puertas y antecelas de ella, no adornadas de imágenes de Santos, de cuadros de los misterios religiosos, sino de pinturas profanas ó lascivas, de retratos de varones en todo ilustres menos en la devoción y cristiandad? ¿Cómo se ha de levantar el corazón á Dios donde no se habla de Él sino tal vez para blasfemar su santo nombre? ¿Cómo se acostumbrarán á acatar y venerar la autoridad, donde gustan los padres que se les tutee y manosee con vilipendio de su alta dignidad? Pero demos que sobrepujando tantos impedimentos que se recrecen cada día á la virtud, haya familias piadosísimas, ó en familias malvadas individuos ejemplares; mas hay que confesar que son extraordinarias y de virtud heróica. Mas ser bueno y salvar su ánima en la Congregación no es maravilloso, antes tan natural y hacedero que llega á decir san Alfonso de Ligorio que de cien congregantes apenas si uno se pierde, y de cien no congregantes apenas si uno se salva. Y si há más de un siglo, cuando ni la Francmasonería había subyugado y avasallado al mundo, ni el Liberalismo emponzoñado los pueblos, ni las costumbres eran tan rotas y desalmadas, rotura y desalmamiento que crece con la licencia del teatro y la estampa, tanto atribuía el santo Doctor á las Congregaciones, ¿que diremos hoy día, cuando, como la paloma del arca, todo lo vemos inundado de aguas pestilenciales, y la muchedumbre de los vivientes encenegados en errores y torpezas?

Y de aquí se desprende la cuarta necesidad de juntarnos en congregación, que es el *vencimiento del respeto humano*. Esta razón es cierto que valía há tres siglos desde que se fundaron las Congregaciones, y desde que el mundo es mundo, porque en todo tiempo ha habido cobardes adoradores de la estatua de Baal; pero la raza de los medrosos, de los temporizadores y católicos de inefable mansedumbre ha se propagado con escándalo, y levantar en todo lugar y tiempo limpia y esplendorosa la frente de católico vale hoy la palma del martirio. Pues por medio de las Congregaciones el logro de esa palma es facilísimo, basta dejarse llevar de la corriente, como dicen, basta hacer y practicar lo que todos hacen y practican, lo cual nunca fué dificultoso al corazón humano. ¡Oh si por todas partes se plantasen Congregaciones y entablasen todos los ejercicios de devoción y caridad que piden sus sabios estatutos! ¡Oh si las personas más calificadas por su estado ó por sus talentos y virtudes derramasen esta semilla generosa, ¡cuan pronto desaparecería la zizaña del catolicismo-liberal, compañía de respeto humano que yerma nuestros sembrados y esteriliza la fecundidad católica de nuestra patria! Y no sabríamos decir cómo ha aparecido esta mala yerba en nuestro suelo, donde no conocíamos sino buenos y malos, moros y cristianos, luteranos y católicos, si no es que el hombre enemigo ó el enemigo del hombre vino de noche y esparció la maldita simiente, la cual por secreta manera ha crecido y medrado tanto que nos llena de maravilla y pone en cuidado al mismo Padre de familias, quien da voces á los siervos que es hora ya de arrancarla á toda costa, y nos ordena á todos que le ayudemos segun nuestro valer, amenazándonos que no nos tendrá por de su casa si desoimos su mandamiento. —J. J.

CORREO DE AYER.

MADRID 15 DE DICIEMBRE.

La *Correspondencia* trae anoche la siguiente relación:

«Hoy se ha verificado con gran pompa en la Capilla Real la solemne ceremonia de imponer su majestad el rey la birreta cardenalicia á los Eminentísimos Sres. D. Antolin Monescillo y Viso, Cardenal Arzobispo de Valencia, y D. Ceferino Gonzalez, Cardenal Arzobispo de Sevilla, electo de Toledo.

A las once y cuarto llegaron á la Real Capilla el rey, la reina y las infantas, precedidos de gran número de grandes de España y damas de honor. Los nuevos Cardenales, los alegados apostólicos, los guardias de Su Santidad ocupaban sus respectivos sitios, así como el Nuncio, el Patriarca, el Obispo auxiliar de Madrid y los altos dignatarios que concurren á estos actos.

Monseñor Segma, ablegado apostólico, puesto en pié frente al régio dosel, pronunció el siguiente discurso:

«Augusto y católico rey de España: El Sumo Pontífice, el Papa Leon XIII, me ha encomendado

este honorífico encargo á fin de que me presente ante vuestra católica majestad en este fausto y solemne día.

»Pues siéndole perfectamente conocidas las esclarecidas dotes de entendimiento que brillan y resplandecen en el eminentísimo y reverendísimo Sr. Antolin Monescillo y Viso, Arzobispo de Valencia, la fama de profunda sabiduría que parece haber fijado asiento en su alma, el río de oro de su elocuencia, la profesión de su ardiente piedad, y su inflamado celo en defender y propagar la Religión católica: que despues de haber desempeñado otros cargos con gran fama de ingenio, habilidad y prudencia, no ya gobernó, sino más bien ilustró con el esplendor de sus virtudes, primero la iglesia de Calahorra, despues la de Jaen y por último la de Valencia, ha resuelto recibir al mismo en la congregación de Cardenales. Por lo cual, el Sumo Pontífice, conociendo que esto había de ser del grado y aceptación de V. M. y tambien para dar un evidente testimonio de su amor y de su benevolencia hacia el ínclito pueblo español llevando á efecto el propósito que había concebido, en el consistorio del día 10 de Noviembre proclamó al insigne Prelado Cardenal de la Santa Iglesia Romana.

»Y en su consecuencia, me encargó entregase á V. M. la birreta encarnada, símbolo de la dignidad cardenalicia, para que con vuestras mismas reales manos se la imponais y honrais al muy esclarecido Prelado proclamado Cardenal.

»Satisfecha, pues, esta misión que se me ha confiado, cumpla á la vez el gratísimo encargo de presentar á vuestra católica majestad los votos que nuestro Santísimo Señor con íntimo afecto de su corazón ofreció al Dios Omnipotente, para que proteja, engrandezca, enriquezca y colme de todos los bienes á V. M. y á la augusta reina, á la real familia y á esta ilustre nación española, cuyo cetro llevais en vuestras manos.»

Inmediatamente el ablegado apostólico cerca del Arzobispo de Sevilla, Sr. Locatelli, leyó el siguiente discurso:

«Señor: Vengo á cumplir el encargo honorífico y muy grato que me ha confiado la benignidad de nuestro santísimo señor el Sumo Pontífice Leon XIII á saber: el de acercarme en esta muy noble capital al real y católico trono de V. M. y presentaros las insignias de la dignidad cardenalicia, que han de imponerse al muy ilustre varon Ceferino Gonzalez, Arzobispo de Sevilla, recientemente admitido en el Sacro Colegio de Cardenales.

»Gran motivo es para mí de honor y de júbilo que se me conceda ofrecer los testimonios de mi respeto en presencia de V. M. que dirige los destinos de la ilustre nación española, la cual siempre se ha recomendado gloriosamente por su sincero amor á la Religión católica, atestiguado por insignes merecimientos.

»Me sirven tambien de una especial satisfacción los grandes méritos de espíritu y de entendimiento del muy esclarecido varon el Arzobispo de Sevilla, á quien en el día de hoy vuestra real majestad impone en esta solemne ceremonia las insignias que he traído de aquella escelsa dignidad.

»Merece sobremanera ser honrado este varon, que siendo discípulo de la órden religiosa del gran Santo Domingo, á quien España engendró para el cielo, dió espléndidos ejemplos de su virtud, y publicó insignes documentos de su doctrina, como de ello dan testimonio sus escritos propagados por medio de la imprenta. Elevado despues á la dignidad episcopal, demostró claramente su virtud sacerdotal en la silla de Córdoba y en la de Sevilla, que actualmente rije y su constante afán en la defensa de Religión católica.

»Al par que todas estas cosas hacen muy grato el encargo de mi misión, suplico á V. C. M. que admita de buen grado con su real benevolencia el testimonio de mi respeto, á la vez que ruego á Dios con fervientes votos conceda propicio toda clase de gracias y prosperidades á V. M., á su muy augusta esposa, á toda la real familia y á la ilustre nación española.»

Terminados estos discursos, que fueron escuchados con señaladas muestras de agrado por el rey D. Alfonso, el notario de la real capilla dió lectura á los Breves pontificios, y acto continuo S. M. impuso á los Cardenales electos las birretas cardenalicias.

Los Cardenales Monescillo y Gonzalez colocáronse frente al régio dosel, y allí el docto Prelado valenciano pronunció un sentido discurso, cuya síntesis, despojada de las galas de su elocuente oratoria, es la siguiente:

«Señor: Por triste privilegio de la ancianidad, que no por mérito, me ha correspondido llevar la palabra en este solemne acto. Diré, en su virtud, que gracias á la munificencia de V. M., y merced á las benignidades del Papa, ha podido acercarse mi humilde persona á las gradas del trono para recibir, con la birreta cardenalicia, los honores de Príncipe de la Iglesia. Compensados estaban con

demasia los escasos merecimientos del Pastor, como tambien lo estarían, aunque él fuera esclarecido en ciencia y virtudes, con ocupar la Silla de Santo Tomas de Villanueva y del Beato Juan de Rivera y con merecer á la docilidad de sus ovejas el testimonio de la más fiel observancia.

»Bien declara esta solemneidad, genuina expresión de las buenas relaciones entre la Iglesia y el Estado, que allí donde se entienden y conciertan ambas potestades, la que representa la dignidad real y la que es propia del Pontificado, por feliz ventura han de mostrarse en toda su grandeza el imperio del órden, la majestad del honor y los prestigios de la confianza pública, porque, amparada la Iglesia con la protección de los reyes y servidos reyes y pueblos por el ministerio de la Iglesia, naturalmente han de reflejar en el Estado la justicia que afirma los sólidos y la religión que los santifica. Ni es mera urbanidad este concierto. En él se encierra lo que tiene de augusto el principado temporal y lo que tienen de obligatorio los tratados y concordatos, pues Dios ha ordenado que la cabeza y el corazón de las sociedades humanas hayan por regla segura de sus concepciones y movimientos una moral santa basada sobre una religión divina.

»Al dar en esto, debo hacer alto sin permitirme interpretar lo que mi carísimo hermano el señor Cardenal Arzobispo de Sevilla hubiera expresado con palabra atildada y con suaves acentos. Mil perdones, señor, pues no han acertado á entonar este magnífico espectáculo los rudos estilos y la tosca frase del anciano Arzobispo de Valencia. Ambos purpurados, con lealtad castellana y con llaneza española, damos gracias á V. M. por la dignación con que nos ha laureado con el emblema de la fortaleza, enviado desde el teatro de los martirios, por el gran Pontífice Leon XIII; y concluyo consagrando á Su Santidad el testimonio de la más cumplida adhesión y del más cordial reconocimiento á tan paternales benignidades.—He dicho.»

La ceremonia terminó con el santo sacrificio de la Misa y con la bendición de los nuevos purpurados.

El rey vestía uniforme de capitán general, con Toison y banda de San Fernando.

La reina lucía un elegantísimo traje brochado, de seda rosa y oro, con manto de terciopelo verde y aderezo de perlas y brillantes.

La infanta doña Isabel vestía de seda verde, con manto de terciopelo del mismo color, de matiz muy oscuro.

La infanta doña Eulalia ceñía traje brochado con flores y manto de terciopelo corinto.

La duquesa de Medina de las Torres vestía color lila; la de Medina-Sidonia, de negro; la condesa de Superunda, de rosa; la de Viamanuel, de caña, y la marquesa de Miraflores, corinto con flores.

Entre los grandes de España vimos á los duques de Sexto, Baena, de Veraguas, de la Roca, de Tamames, de Vistahermosa, de Maqueda y de Medina-Sidonia; los marqueses de Miravalles, de Valmedianno, de Sotomayor, de Roncali, de la Torreclilla, de Salamanca, de Aranda, de Barboles, de Villamagna, de Malpica, de Quintanar; los condes de Toreno, de la Cañada, de Revillagigedo, de Guaqui, de Parsent y otros, hasta 35 grandes cubiertos.

La capilla de música ha interpretado magistralmente la Misa en *mi bemol* del maestro Eslava, una de las mejores que se han escrito, y durante el ofertorio el *andante* religioso del Sr. Espí.

La concurrencia mucho más numerosa que en fiestas análogas, asistiendo casi toda la colonia de Valencia, la cual esperó en la puerta del príncipe la salida de su Cardenal para besarle el anillo y felicitarle.

Este eminente Prelado fué conducido al régio alcázar en una magnífica carroza de gala del marques de Roncali.

No debemos terminar esta reseña, escrita á vuelta de pluma, sin consignar un dato: La virtuosa madre del sabio Arzobispo de Sevilla fray Ceferino Gonzalez, ha presenciado la solemneidad arrodillada, junto á los bancos de la plana mayor del cuerpo de alabarderos.»

PARTES TELEGRÁFICAS

Londres 12.—Los periódicos ingleses, al dar cuenta de las gestiones hechas por Alemania y Rusia para tener intervención en la Caja de la Deuda egipcia, afectan no dar importancia á este hecho.

El *Standard*, hablando hoy de esto, cree que Inglaterra no contestará á las gestiones de las potencias hasta que éstas no den una respuesta á las proposiciones hechas por la Gran Bretaña sobre la cuestión egipcia.

Roma 12.—Segun noticias de la isla de Sicilia, se teme una grande erupción del Etna en vista de la frecuencia con que se repiten los temblores de tierra en los puntos inmediatos á dicho volcan.

Paris 12.—Los periódicos chinos de Shanghai,

dicen que los representantes extranjeros en Pekin, informaron al Tsungliamen (Consejo de relaciones extranjeras en China) que tenían el propósito de reunirse el 22 del corriente para tratar las bases de una mediación franco-china.

Segun los estados oficiales, ha habido una disminucion bastante notable en la recaudacion de Francia por diferentes conceptos, lo cual aumentará el déficit que se había calculado.

La prensa francesa se muestra bastante preocupada en vista de haber tomado los alemanes el territorio de Cheick Said.

Con esta ocupacion resulta que, siendo dueña la Gran-Bretaña del Egipto y Aden, y Alemania del Estrecho de Bad-el-Mandeb, las comunicaciones entre Europa y la India, y el extremo Oriente por el Mar Rojo, estarán á merced de ingleses y alemanes.

Con este motivo, los periódicos de oposicion censuran al gobierno frances por no haber impedido que la casa de Marsella, territorio, le vendiera á los que era dueña de dicho alemanes.

Un telegrama del general Miot, que manda las tropas que operan en Madagascar, fechado en Zanzivar ayer, dice que el día 6 se apoderó del segundo fuerte situado al Sur de Wohemar, despues de una marcha de quince horas hecha por una columna, compuesta de 300 europeos y 900 auxiliares indígenas.

Añade que han caido en poder de los franceses cinco cañones, y que quedaron 200 hovas muertos.

Las pérdidas de los franceses, segun dice, no fueron más que de cuatro heridos.

Varios periódicos aseguran que lord Granville, ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra, está dispuesto á renovar sus esfuerzos para conseguir una avenencia entre Francia y China á pesar de haber resultado completamente infructuosas las tentativas hechas hasta ahora para conseguirlo.

Londres 13.—La prensa se hace eco del rumor de que los vireyes chinos de las provincias limítrofes del Tong-kin han recibido la orden de suspender las hostilidades.

Atenas 13.—Las procedencias de España, Francia é Italia han sido sometidas sólo á una observacion de cinco días.

Roma 13.—La Congregacion de la Propaganda de la Fe ha recibido desconsoladoras noticias de las misiones de China.

Sólo en una comarca de Kiveitchu han sido incendiadas 50 estaciones de misioneros, destruidas todas las iglesias y saqueados los colegios de huérfanos.

La situacion de los cristianos en el Celeste Imperio no puede ser más aflictiva, á consecuencia de las horrosas persecuciones de que son objeto por parte del populacho, alentado por las mismas autoridades chinas.

Berlin 12.—La comision de la Conferencia ha tomado un acuerdo definitivo sobre la cuestion relativa á la neutralidad de los rios; pero nada ha podido decidir por estar discordes los pareceres acerca de la neutralidad de los territorios ribereños.

Mañana volverá á reunirse la comision para buscar una fórmula conciliatoria.

Berlin 13.—Un nuevo *Libro Azul* que se acaba de publicar contiene 54 documentos diplomáticos relativos á la adquisicion de Angra Pequena (Africa austral.)

El último tiene la fecha de 15 de Octubre último.

En dichos documentos no hay ninguno concerniente á España.

Washington 12 (via cable Vigo)—Hoy se ha publicado el texto oficial del tratado de comercio entre España y los Estados Unidos, con una carta del presidente Arthur, remitiendo dicho documento al Congreso y recomendando su aprobacion.

Londres 13.—Segun noticias del Cairo, el representante de Inglaterra allí, ha aconsejado al gobierno de Egipto que dé una respuesta evasiva á la peticion de Alemania y Rusia de estar representadas en la administracion de la Caja de la Deuda egipcia.

Los despachos de Berlin hacen prever que las potencias están firmemente resueltas á no contestar á las proposiciones inglesas sobre los asuntos de Egipto, mientras no se dé la representacion que solicitan Alemania y Rusia.

Paris 13.—Corre el rumor de que el gobierno frances ha comprado siete vapores en Inglaterra para destinarlos al transporte de tropas para reforzar el ejército de operaciones en el Tong-kin y en la China.

Paris 15.—Se confirma la noticia de que ha estallado una gran revolucion en Corea. El rey apeló á la fuga.

Su hijo y seis ministros fueron asesinados por los rebeldes.

A consecuencia del violento incendio que estalló ayer en Tolosa (Francia) hay que deplorar varias desgracias personales.

Se activa el dictámen del proyecto de ley relativo al escrutinio por lista ó por grandes circunscripciones, el cual se presentará en la Cámara en los primeros días de Enero.

La comision ha decidido no introducir ni aceptar variantes en el proyecto, para que los debates se aceleren todo lo posible.

Esto no obstante, tanto la extrema izquierda como la derecha están resueltas á presentar un gran número de enmiendas.

Hong Kong 15.—Ha surgido un conflicto en Seul, entre las tropas chinas y las japonesas. La legacion japonesa ha sido incendiada. El cónsul del Japon en Shanghai ha marchado á Seul para abrir una informacion sobre los graves sucesos ocurridos allí.

GACETILLA LOCAL.

Leemos en el *Boletín Oficial Eclesiástico* lo siguiente:

«Habiendo desaparecido por la misericordia divina el peligro de una próxima invasion epidémica en esta Isla que motivó nuestra circular de 16 de Agosto último, hemos venido en disponer cesen desde hoy las preces y rogativas en ella prescritas; y siendo muy justo mostrar nuestro agradecimiento á Dios por tan señalada merced, se dirá por espacio de tres días en todas las misas así cantadas como rezadas, en que lo permita la rúbrica, la oracion *pro gratiarum actione*.

Palma 15 de Diciembre de 1884.—Mateo, obispo de Mallorca.»

A pesar de que en todo tiempo se hace muy necesario girar á menudo visitas de inspeccion á las tabernas, suplicamos al Sr. Alcalde, accidental se digne mandar á sus subordinados hagan semanalmente una visita á los expresados establecimientos, pues tenemos noticia de que en algunos se expende un líquido que sólo tiene del vino el color.

El público se queja en vano y hora es ya de que se ponga coto á semejante fraude, que no sólo redundará en perjuicio de los intereses del consumidor, sino que puede contribuir á la alteracion de la salud de las familias.

Muchas veces nos ha llamado la atencion la gran abundancia de pájaros insectívoros que los domingos y días festivos se traen á las plazas de Abastos y de Santa Eulalia, y recordando que varias veces la Alcaldía de esta ciudad ha dictado acertadísimas disposiciones encaminadas á proteger la cría y propagacion de tales animalitos, no hemos podido menos de exclamar: ¿Dónde está la vigilancia? ¿De qué sirven las órdenes de la autoridad? Para que es la Guardia municipal?

Nuestro colega *El Balear*, se queja con fundado motivo contra la guerra de exterminio que se hace á los mencionados pájaros, y, como amantes que somos del progreso agrícola de esta Isla, unimos nuestra voz á la suya para conseguir la estirpacion de semejante abuso.

Anoche un coche tirado por un caballo que iba escapado por la calle de Arabí, estuvo á punto de causar sensibles desgracias; pero afortunadamente no sucedió así gracias á la serenidad del conductor.

Resultó, que al llegar el coche al pie de la mencionada cuesta se desprendió una de las ruedas pequeñas, siguiendo con velocidad hasta la plaza del Teatro, en donde perdió otra rueda, y á pocos pasos volcó el vehículo destrozándose todos los cristales y parte del carruaje. La caballería y el conductor salieron ilesos, aunque á éste fué necesario socorrerle en la farmacia del Sr. Frau á consecuencia del consiguiente susto.

Ha sido detenido y puesto á buen recaudo un industrial que había comprado un buen número de cerdos en varios pueblos de la isla á pagar á plazo, vendiéndolos despues por su cuenta; quedándose con el importe sin satisfacerlo á los vendedores y haciendo de este modo un negocio redondo. Al ser interrogado sobre la inversion que había hecho del dinero manifestó con mucha frescura que había *querbrado*, creyendo el buen comerciante que con tan categórica explicacion quedan solventadas todas sus cuentas, sin comprender que detras de *querbras* de esta clase hay un juez instructor que se las ajustará.

Ayer fondearon en la bahía de este puerto el vapor *Union*, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia de ambos puntos, y 42 pasajeros; el bergantin goleta *Amistad* y el jabeque *Antonietta*, ambos de Cetta, con pipas vacias; el laúd *San Bernardo*, de Cullera, con arroz; los laúdes *San José* y *Satélite*, ambos de Barcelona, con maderas; y el laúd *San Roque*, de Mahon, con cebada. Se despacharon los laúdes *San José*, *San Ra-*

fael y *Satélite*, para Porto Colom, con carga variada los dos primeros y con maderas el otro; la polacra goleta *Virgen del Buen Camino*, para Puerto Rico, con frutos del país y un pasajero; y el vapor *Lulio*, para Barcelona, con carga y 9 pasajeros.

El día 29 de Noviembre último falleció en Llorito D. Juan Jordá, Pbro. religioso teatino exclaustro, á los 82 años de edad.

Y el día 9 del corriente murió en Orient, en cuyo pueblo residia, D. Guillermo Pons y Pons natural, de Sóller, religioso mínimo exclaustro, á la edad de 74 años.

Ha sido nombrado Jefe de las fuerzas municipales D. Pablo Tomás Rosselió, empleado cesante que cuenta veintisiete años de servicios.

Le damos la enhorabuena.

Mañana espira el plazo señalado para adquirir las cédulas personales sin recargo.

El domingo próximo desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, se verificará en la secretaria del Sindicato de riegos la eleccion de tres síndicos que deben reemplazar á los tres más antiguos de los que en la actualidad componen aquella corporacion.

Gracias á los buenos días con que nos está favoreciendo el cielo despues de la larga temporada de lluvias, nuestros labradores pueden dedicarse con actividad á la siembra, operacion que está bastante atrasada y que no se terminará en muchas partes hasta mediados del próximo Enero.

En la madrugada de ayer ocurrió un incendio casual en la villa de Manacor en la casa núm. 26 de la calle de Alegria. Las pérdidas han sido de escasa consideracion y afortunadamente no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Segun resulta de una estadística recientemente hecha en Paris, 30.000 mujeres se ganaban la vida en aquella capital en la fabricacion de flores artificiales.

La *Empresa Marítima á vapor* ha establecido una línea de vapores entre este puerto y Marsella con escala en Barcelona y Cetta, que empezó ayer y continuará semanalmente, sirviéndose para este itinerario de los conocidos vapores *Lulio* y *Bellver*.

Hoy á las siete de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Menorca*, procedente de Mahon. Ha sido portador de la balija, 22 pasajeros y mercancías.

Segun copia un colega de un diario de Nueva-York, un gentío inmenso acudia cotidianamente á ver la coleccion de fieras que Mr. Rocotonof tenía en Washington.

El día 10 del pasado noviembre, con motivo de celebrarse fiesta aumentó considerablemente el público, hasta el punto de que por orden superior se prohibió la entrada.

La coleccion es de lo más notabie: cuenta con siete leones, cuatro panteras, cinco dromedarios, dos leonas, una girafa, dos enormes rinocerontes, un búfalo, cuatro osos blancos, dos tigres, sinnúmero de calzas chinos y tres elefantes.

Estos últimos hacían las delicias del público en general, pues ejecutaban trabajos maravillosos con una docilidad pasmosa.

Anuncióse por medio de corneta el comienzo de aquellos, y agrupándose la gente cuanto pudo, esperaba con ansiedad diara principio.

La sorpresa fué grande al ver las señales que los elefantes daban de desobediencia, y algunos espectadores prudentes abandonaron el salon.

El domador, no acostumbrado á estas manifestaciones, sacudió un terrible golpe al mayor de ellos, el cual, con una calma aterradora, volvióse y cogiéndolo con la trompa, lo elevó á bastante altura, y dándole dos sacudidas volviólo á depositar en tierra muerto ya.

Uno de los espectadores, sin calcular lo que se hacia, sacó un revólver y descargó dos tiros sobre el animal, que, al sentirse herido, lanzóse con furia sobre todos, y estrujando á unos y lanzando á otros á gran distancia, concluyó por dejar libre el local.

El resto de las fieras, al oír el disparo y al olor de la sangre, pusieronse en un estado tal, que sus gritos, sus chillidos y sus rugidos aterraron á la poblacion.

Los muertos son 38 y los heridos pasan de 200. Muchos muertos y muchos heridos nos parecen esos.

SECCION DE ANUNCIOS

VINOS

DE LA BARONÍA DE BAÑALBUFAR
propiedad del Excmo. Sr. Marqués de la Cenia.

Se expenden en el Almacén, Calle de San Jaime, número 8, á los precios siguientes:

MALVASÍA.—ALBAFLOR DEL AÑO DE 1877

| | Ptas. | Cts. | Rles. | Cts. |
|----------------------------------|-------|------|-------|------|
| Un litro. | 1 | 50 | 6 | » |
| Una botella. | 1 | 75 | 7 | » |
| Una arroba equivalente á 16'133. | 23 | 50 | 94 | » |
| Un cuartín idem á 26'24. | 35 | » | 140 | » |
| Un hectólitro. | 145 | » | 580 | » |

MOLLÁ

| | | | | |
|--------------|---|----|---|---|
| Una botella. | 1 | 50 | 6 | » |
|--------------|---|----|---|---|

MOSCATEL

| | | | | |
|--------------|---|----|---|---|
| Un litro. | 1 | » | 4 | » |
| Una botella. | 1 | 25 | 5 | » |

NOTA.—Se admiten pedidos para mayores cantidades llevadas á domicilio.

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos
HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y **MOSAICO, HIDRAULICO**, de los señores M. Moner y compañía.
DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de *Mosaico Hidráulico* de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecétera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demás piezas para la construccion y aorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacén hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,
Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza.

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA
Paloma y Serra, de Barcelona.

Único depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, paliós, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.
Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

RETRATOS Á 2 RS.

CALLE DE LA MISION NÚMERO 15.

REMEDIO INSTANTÁNEO
contra los sabañones o «sedas»
se vende en la calle de la Mision, 15.

ZAPATILLAS DE FIELTRO

El año anterior, estando la estacion muy adelantada, se recibieron una gran partida de zapatillas de abrigo que se expenderán á precios módicos.

Paraguas de seda, alpaca y algodón de varios sistemas modernos.

Tienda de Barghart.—Copiñas, 15.

Dulces para Navidad

Se recomiendan los turrónes y dulces de la confiteria de FRASQUET cuya excelente calidad no necesita encomios por ser bien conocida del público y cuya variedad nada deja que desear no faltando el *marrón glacé* ni los bombones de chocolate, ni, además del mazapan dorado de la casa, el apreciado Mazapan de Toledo de varias clases y tamaños.

El acreditado turrón de Jijona es de la clase más superior que se conoce.

En vinos del país y licores extranjeros hay abundante surtido de indudable legitimidad.

Como de costumbre se regalan á los compradores los billetes para la rifa del día de Reyes.

CONFITERIA DE FRASQUET.

A los Sres. Confiteros y Chocolateros

Gran surtido de papel blanco propio para empaquetar.
PRECIOS REDUCIDÍSIMOS

CASA ROCA: LONJETA 53.

MÁQUINAS PARA COSER

DE TODOS SISTEMAS

RELOJERÍA DE RUBIROLA

Odon-Colom y Siete Esquinas—Palma

Primera casa en esta Isla que hace tiempo viene expendiendo las máquinas para hacer ojales, camisería, sastrería, zapatería, y en especial para bordados.

Nuevos inventos, solidez y reformas.
La misma casa cuenta con viajeros inteligentes para atender á cuantas reclamaciones se le hagan, con residencia en esta Capital, Manacor, Felanitx, Sóller, Inca, Binisalem, Mahon, Ciudadela é Ibiza.

Venta á plazos de 4 á 10 reales semanales. Toda máquina se entrega á la prueba del comprador.

Se recomponen toda clase de máquinas para coser y además relojes, á precios módicos.

Relojería de Rubirola, Odon-Colom.

Al público

La antigua y acreditada fonda de EUROPA establecida en la calle del Sindicato, núm. 120, Palma de Mallorca, si bien ha cambiado de dueño, seguirá como fonda y regirán los mismos precios de antes con esmerado servicio y suma limpieza.

Se han introducido las siguientes modificaciones. En vista de que en el establecimiento hay tomadas habitaciones para estudiantes payeses y un local destinado para escuelas católicas, no se permitirá que las mujeres tomen habitación para quedarse en dicho establecimiento, á no ser que vayan acompañadas de su marido.

Se advierte que si alguno quiere vivir con más economía, se le permitirá tomar alojamiento alquilado por meses anticipados, á razon de 20 reales cada mes; pudiendo hacerse en cada habitación cuatro camas con comodidad, y se permitirá también tomar las raciones de comida que les parezca á los precios de la tarifa que se pondrá todos los días en el establecimiento, pudiendo comer tanto en su cuarto como en uno de los seis comedores separados que existen en la fonda.

Los precios generales son: La sopa de arroz y demas pastas, con carne ó pescado, á medio real la racion; los guisados de carne de cordero, ternera, cerdo y mezcla con carne de pollo á dos reales, y los asados de animales de pluma á tres reales.

Los precios de las habitaciones para dormitorios con cama y abrigo arreglada á la estacion, á 2 reales diarios.

POMADA ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podríamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.
Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorieta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la *COQUELUCHE*, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 108

A LOS SEÑORES ECLESIÁSTICOS JUAN AMOROS

SOMBRERERO

Frente S. Miguel 53, Palma.

En este establecimiento se confeccionan con especial cuidado y con la mayor economía los sombreros para eclesiásticos de todas dignidades.

Esta clase de sombreros se ha perfeccionado como no lo estaba hasta el día, montándose las copas en una sola pieza, quedando suprimidas las costuras que tanto afean y contribuyen á la pronta destruccion de los sombreros.

También se han perfeccionado con forros adherentes, que les dan mayor solidez y ligereza.

Se hacen reformas de todas clases.
Esta casa posee variedad de plantillas para cortar las alas de echuras que sin quitarle al sombrero su carácter eclesiástico, le den mayor comodidad para su uso.



R. I. P.

EL SEÑOR DE LARA Y VALLE

padre del M. I. Sr. Arcediano de la Santa
Primada de Toleno

HA FALLECIDO EN MALAGA

Por disposicion del Sr. Rector de la Real capilla de Palacio, se celebrarán en la misma, el 19 de los corrientes á las diez, modestas honras fúnebres por el eterno descanso del alma del finado.

D.ª FELICIANA SORÁ DE BESTARD

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su esposo, su hijo D. Antonio Bestard farmacéutico, hermanos y demas parientes, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla á Dios y asistir á las exequias que en sufragio de su alma, se celebrará el viernes 19 del actual, á las diez y media de la mañana, en la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

No se invita particularmente.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 4'45 t.

Los periódicos ingleses pretenden que se desechará en Washington el tratado de comercio con España. El sábado se firmará el convenio con Inglaterra.

Bolsin. 60'45.

Madrid 17 á las 10 n.

El Correo, haciendo referencia á los círculos bursátiles, considera un hecho definitivo el empréstito de Cuba al interés de diez por ciento.